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刚刚过去的这个 “十
一” 黄金周又让许多人喊

“累”。江苏省政协委员、省
政协文史委副主任孙观懋
总结说，7天里，交通、旅游
和商业设施都供不应求，一
句话，黄金周弊端多，改革
黄金周势在必行；全民休假
太集中，应进行改革，实施

轮休。
当初推行黄金周，目的

是要拉动消费。但随着交通
和商业设施的改善，人们外
出购物更加便捷，靠放长假
促消费的功能减弱了，相
反，全民集中放7天大假的

弊端却逐渐显现出来。“像
我们老年人黄金周根本不
敢外出，交通拥挤，景点全
是人，像是赶庙会，没有什
么好玩的。在热门景区，想
要找一个不受干扰来拍照
的背景都难。”孙观懋说，

“唯一的办法是把放假的
时间分散开，不要所有人都
集中在这7天里休假。比如
机关、工厂企业、事业单位、
学校都可以错开放假时间，
让人们轮流休假。像国庆、
中秋期间，不要统一限定全

民都在10月1日至7日休
假，可以让一部分人 ‘十
一’前休，另一部分人放在
‘十一’后休。这样可以提
高旅游景点、道路和商场的

利用效率，避免一些景点出
现平时冷清清，黄金周人挤

人的局面。轮休还可拉动消
费，延长商场的销售旺
季。”

孙观懋认为，黄金周太
长了，其实放5天假也就够
了。除“五一”“十一”外，
清明、端午、中秋、重阳等重

要的传统节日都应该放假，
像端午本是我们中国人自
己的节日，韩国人却拿去申
遗成功———韩国在端午这
天都放假。相比之下，我们
更应该放假，开展民俗活
动，营造浓厚氛围。

省政协委员、东南大学
东方文化研究所所长陶思
炎教授说，中国的一些传统
节日在周边国家很受重视，
韩国甚至把中秋节列为法
定假日，日本把三月三（女
孩节）、五月五（端午节）、

七月七（七夕）列为节日。
别人在尊重来源于我们的
传统，我们自己更要给自己
的传统以适当的地位。建议
全国人大立法，增加除夕、
元宵、清明、端午、七夕、中
秋、重阳、冬至等为中国法

定节日，并将其中的清明、
端午、中秋定为全民法定假
日，建议国家有关部门将重
要的传统节日定为法定节
日与假日。
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政协委员建议：缩短“黄金周”，增设端午、中秋等法定假日，实施轮流休假
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民俗学家、南京大学教
授陈竟提出黄金周改革新

方案，他建议缩小“五一”
“十一”放假时间，同时在
清明、端午、中秋都放 3到
5天假。他说，节日文化是
反映一个民族精神状态的

风向标。一些年轻人热衷于
过洋节，如情人节、圣诞节、

愚人节等，却对延续了上千
年的传统节日很冷淡。传统
节日放假，既解决了供需矛
盾，也有利于弘扬民族文
化，增进社会和谐。
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采访中，江苏省旅游局
副局长袁丁在谈到“五一”

和国庆长假时说：有利有弊。
“利在向公民提供了旅

游的时间，尤其‘五一’长
假，是国内旅游的最佳时节。
长假的出现，也给旅游业及
相关的交通业，包括铁路和
民航提供了商机。弊呢，主要
是旅游质量下降。”他说，长

假会使消费者集中消费，这
也使少数诚信度不高的商家
有了可乘之机，诸如虚假打
折、以次充好等行为，在长假
中每每发生。

那么，如果取消长假，
而改为强制性带薪休假又

怎么样呢?袁丁分析道，同
样也是有利有弊。“虽然集
中消费的现象少了，旅游质
量也相对有保证了，但对普
通家庭来说，一个最突出的

问题，是两口子很难有共同
的时间进行线路稍长的旅

游。”另一个问题是，公务
员、事业单位搞了带薪休
假，企业会不会同样强力推
行?如果不能，实际上有些
劳动者的权益会受到侵害。
说得更直接一点，经过 18
个长假以后，再回到从前的

方式上去，人们能不能习惯
也是个问号。”

南京农业大学旅游系
主任刘庆友，自实行长假制
度以来，每逢“五一”和国
庆都要组织学生在中山陵
搞抽样调查。

他的感觉是：“经过这

么多次长假以后，可能更多
的人把目光转向用休闲的
方式来度假，这也是比较科
学的、理性的。”
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